

# Un editice historique, reconstruit façon locale

**SORNETAN** Lignum Jura bernois a inauguré samedi au milieu du village, un remarquable bâtiment, entièrement réhabilité avec du bois suisse.

TEXTE ET PHOTOS BERNARD SCHINDLER

**A** Plaine Fin 16, en plein centre de Sornetan, un bâtiment incendié en 2019 a été reconstruit par Lignum Jura bernois. L'entreprise a proposé, samedi matin, une visite qui avait tout l'air d'une inauguration, même si la modestie des gens du lieu n'avait pas choisi ce terme ronflant. Cette ferme datant du 17e siècle, est devenue une menuiserie en 1979, et différents ajouts l'avaient reliée au bâtiment voisin, et ce, pour une bonne raison. Lucien Juillerat à l'ouest et André Christen à l'est s'étaient associés dans l'entreprise. En l'an 2000, un premier incendie a détruit la ferme et sa reconstruction l'a transformée en un atelier, avec un bureau et un appartement.



**Le bois a le vent en poupe."**

**ANDRÉ TELLENBACH**  
PRÉSIDENT DE LIGNIUM JURA BERNOIS  
INGÉNIEUR CIVIL ET DOCTEUR À L'EPFL



De gauche à droite Martine Meyer, Lucie Gerber et Lucien Juillerat reçoivent la certification Bois suisse de Lignum, par le président André Tellenbach.

L'incendie de 2019 coïncidait avec l'âge de la retraite des partenaires menuisiers et ils ont cherché un repreneur pour l'entreprise, en vain. André Christen a reconstruit de son côté, Lucien Juillerat a transmis le flambeau à ses deux filles, Martine Meyer-Juillerat et Lucie Gerber-Juillerat.

### **Un modèle d'efficacité**

Après l'incendie de 2019, les décisions et leurs conséquences n'ont pas traîné. Les options ont été claires dès le départ.

L'atelier est oublié et le nouvel immeuble aura des appartements à louer ainsi qu'une centrale de chauffage de quartier. L'option bois, une évidence première, est lancée avec, en plus, une volonté affichée d'utiliser un maximum de bois local. Le bureau ARC architecture, de Tramelan, a été mandaté et Patrick Cuenin a conduit le projet. Il va très vite trouver un partenaire motivé, soit l'entreprise Gigandet Frères SA, des Genevez, qui est spécialisée dans le bois, de la scierie en passant par la charpente, la menuise-

rie, la couverture et la ferblanterie, puisqu'il faut bien des chemaux au bord des toits. La conception à Sornetan n'est pas simple, les pièces de bois devant s'adapter avec précision aux murs existants. Un programme informatique va aider à dessiner les plans et coupes. En parallèle, un chauffage de quartier à plaquettes de bois, entièrement automatisé, est prévu pour 7 immeubles voisins, avec un réservoir d'eau chaude de 3,6 m<sup>3</sup>, et, côté rue, un impressionnant silo à bois déchiqueté. Au printemps

2020, le permis de construire a été obtenu et le chantier démarre en août de la même année. La toiture est posée en mars 2021 et les clés sont remises aux maîtres d'ouvrage l'été dernier.

### **La fête et la récompense**

Malgré la neige de samedi, la visite a bien été fréquentée. L'immeuble comprend trois appartements de 6.5, 3.5 et 2.5 pièces. Deux locataires ont même ouvert leurs portes aux curieux. Lignum Jura bernois mesure pleinement l'intérêt du

projet et son président, l'ingénieur civil et docteur à l'Ecole polytechnique fédérale de Lausanne (EPFL), André Tellenbach, déclare: «Le bois a le vent en poupe», tout en remettant la certification Bois suisse de Lignum, à la famille Juillerat. Lucien Juillerat a salué l'auditoire en quelques mots et Valentin Gigandet, jeune partenaire de l'entreprise éponyme, a commenté avec précision le projet et ses méthodes de travail. Le voisin André Christen a lui aussi loué les acteurs de ce projet marquant.



Bernard Schindler

**Sornetan**

## A la gloire du bois suisse

Lignum Jura bernois a inauguré samedi au milieu du village, un remarquable bâtiment, entièrement réhabilité avec du bois helvétique. Il a reçu la certification Bois suisse. **page 5**